

Hommage à madame Anne Marie Bureau

Doctorat honoris causa 2017

Depuis maintenant 30 ans, Anne Marie Bureau est une médecin engagée et dévouée et une farouche défenseuse des droits de l'enfant.

Dès le début de sa pratique en médecine familiale, en 1987, Anne Marie Bureau a senti un vif intérêt pour le développement de l'enfant et la médecine de proximité. Pour le plus grand bien de tous les enfants, cette passion n'a cessé de croître et s'est muée en véritable vocation.

Sa rencontre, en 1995, avec le docteur Gilles Julien, pédiatre social de renom qui a initié et mis en œuvre l'approche de la pédiatrie sociale en communauté, a sans conteste été déterminante pour Anne Marie Bureau. Elle a immédiatement adhéré à cette façon différente de soigner les enfants issus de milieux de grande pauvreté et l'on peut dire que dès lors, l'idée d'implanter cette pratique en Outaouais s'est mise à germer.

Vingt ans plus tard, suite au véritable « chantier d'amour » qu'elle a piloté et lors duquel elle a su mobiliser la communauté, les politiciens et les grands entrepreneurs de l'Outaouais, deux centres de pédiatrie sociale ont vu le jour, soit l'un à Gatineau, en 2009, et l'autre dans le Vieux-Hull, en 2015. Depuis, grâce au travail phénoménal des équipes qu'elle coordonne de main de maître à titre de directrice clinique, plus de 900 enfants peuvent bénéficier annuellement de soins et de services en communauté dans la région. Dans le but de permettre aux centres d'offrir toujours davantage de services professionnels, Anne Marie Bureau a mis sur pied la Guignolée de la D^{re} Bureau, une campagne annuelle de financement majeure.

La renommée d'Anne Marie Bureau dépasse les frontières de l'Outaouais. En effet, son apport innovant à la pédiatrie sociale contribue à l'essor de cette discipline au Québec et en Ontario. Elle se veut le porte-voix des droits et des besoins de tous les enfants vulnérables, malades et marginalisés et est de toutes les tribunes pour attirer l'attention sur les iniquités sociales qui ont un impact sur leur santé et leur développement. Elle travaille sans cesse pour que chaque enfant ait la chance de développer son plein potentiel et pour porter le message « qu'ensemble, on peut réussir nos enfants ».

Formatrice passionnée et communicatrice hors pair, elle est reconnue pour sa participation active à la formation d'une relève médicale plus humaine et plus égalitaire. Elle enseigne, vulgarise, sensibilise et conscientise non seulement ses collègues, mais aussi les futurs médecins, éducateurs spécialisés, techniciens en travail social, psychoéducateurs et travailleurs sociaux. Quels que soient les sujets qu'elle aborde, son intérêt pour la pédiatrie sociale et son amour des enfants sont toujours prédominants.

Elle prône également l'intégration du droit comme outil clinique en médecine, une notion nouvelle, et elle se fait un devoir de partager cette façon de faire novatrice non seulement en Outaouais, mais aussi dans tout le réseau de la pédiatrie sociale au Québec.

Infatigable, Anne Marie Bureau conseille, supervise et encourage aussi d'autres initiatives de pédiatrie sociale en communauté, dont l'équipe du Carrefour de pédiatrie sociale du secteur de Vanier, en Ontario,

qui vient d'ouvrir ses portes à l'automne 2017. Elle contribue activement aux travaux de la Fondation du D^r Julien, comme formatrice, ambassadrice et membre du conseil d'administration. Elle a également pris part activement à la Commission sur l'éducation à la petite enfance.

Pour ses contributions exceptionnelles au mieux-être non seulement des enfants les plus vulnérables, mais aussi de sa communauté, Anne Marie Bureau a reçu plusieurs distinctions, dont le prix du *Mérite communautaire* de la Fondation pour les aînés de l'Outaouais (2016), le prix *Paul Harris* du *Rotary international* (2016) et la *Médaille de l'Assemblée nationale* (2015). Le titre de *Personnalité de la semaine Le Droit/Radio-Canada* lui a aussi été décerné (2012). Enfin, soulignons que le Comité des droits de l'enfant, mis sur pied par la docteure Bureau et composé de huit enfants, a reçu le *Coup de chapeau* du Gala annuel de l'Association des gens d'affaires et professionnels du Vieux-Gatineau pour souligner l'apport du Comité au processus de revitalisation urbaine intégrée du quartier (2015).

C'est un honneur pour l'UQO de décerner un doctorat *honoris causa* à madame Anne Marie Bureau. Son œuvre fait de Gatineau un pôle d'excellence en pédiatrie sociale en communauté, mais contribue surtout de façon indispensable au bien-être de nos enfants, notre plus grande richesse.